











maupun berbagai peraturan teknis dibawahnya. Adanya regulasi ini bukan hanya pengekanan negara terhadap hak-hak warga negara, melainkan sebagai bentuk tanggungjawab negara terhadap kemaslahatan kehidupan warga negara dan negara juga berkepentingan terwujudnya ketertiban administratif dan juga menjaga keharmonisan sosial.

Undang-Undang Perkawinan telah mengatur tentang persyaratan administratif dan substantif tentang perkawinan, termasuk batas minimal usia para pihak yang akan melangsungkan perkawinan. Meskipun demikian masih banyak ditemukan perkawinan dibawah umur atau perkawinan yang dilaksanakan oleh para pihak yang belum memenuhi persyaratan batasan minimal usia perkawinan yang telah ditetapkan oleh Undang-Undang. Perkawinan dilaksanakan oleh dua mempelai setelah memenuhi serangkaian prosedur administrasi untuk mendapatkan izin dispensasi dari pengadilan.

Undang-Undang Perkawinan No. 1 Tahun 1974, yang mulai berlaku secara efektif setelah munculnya PP No. 9 tahun 1975 adalah Undang-Undang Perkawinan Nasional, yang masyarakatnya terdiri dari berbagai macam agama, suku, dan golongan penduduk. Undang-Undang Perkawinan ini, selain meletakkan asas-asas Hukum Perkawinan Nasional, sekaligus menampung prinsip-prinsip dan memberikan landasan hukum perkawinan yang selama ini menjadi pegangan dan telah berlaku bagi golongan masyarakat.

Pelaksanaan Undang-Undang Perkawinan No. 1 Tahun 1974 khususnya mengenai batas usia perkawinan tidaklah akan efektif atau ditaati sepenuhnya tanpa usaha-usaha peningkatan di segala bidang, yakni bidang penyuluhan

kesadaran masyarakat, bidang peningkatan dan pemerataan ekonomi atau taraf hidup dan pemerataan pendidikan sampai desa-desa. Hal ini mengingat penyebaran penduduk sebagian besar di desa-desa, sedangkan data dan sinyalemen perkawinan di bawah umur kebanyakan terjadi di desa-desa.

Anak adalah seseorang yang belum berusia 18 tahun, termasuk anak yang masih dalam kandungan terdapat dalam Undang- Undang Nomor 23 tahun 2002 tentang Perlindungan Anak, Pasal 1 ayat (1). Penentuan batas usia anak tersebut mengacu pada ketentuan dalam CRC (*Convention on Rights of the Child*) yang telah di ratifikasi oleh Indonesia melalui Keputusan Presiden No. 36 tahun 1990. Dalam UUPA penentuan batas usia anak secara tegas mencakup anak yang masih dalam kandungan.

Hal ini dikarenakan pengertian tersebut selain sesuai dengan ketentuan dalam pasal 2 Kitab Undang- Undang Hukum Perdata (*Burgerlijk Wetboek*) yang menyatakan bahwa “Anak yang masih dalam kandungan dianggap telah lahir apabila kepentingan anak memerlukan untuk itu, sebaliknya dianggap tidak pernah ada apabila anak meninggal pada waktu dilahirkan”. Ketentuan ini juga penting untuk mencegah adanya tindakan dari orang yang tidak bertanggungjawab terhadap usaha penghilangan janin yg dikandung seseorang.

Sedangkan anak dalam CRC adalah semua manusia yang berumur di bawah 18 tahun yang terdapat dalam CRC (Convention on Rights of the Child) atau KHA (Konvensi Hak Anak) pasal 1. Ada dua pendapat mengenai hal ini, pendapat pertama, menyatakan bahwa bayi yang berada di dalam kandungan juga termasuk kedalam kategori anak. Pendapat kedua, menyatakan bahwa anak











tentang bagaimana penetapan umur dalam rangka mencapai tujuan pernikahan bila ditinjau antara UU No. 1 tahun 1974 tentang perkawinan dengan UU No. 23 tahun 2002 tentang perlindungan anak. Peneliti membahas tentang batas usia perkawinan laki-laki 16 tahun dan calon perempuan 16 tahun, akan tetapi dalam prakteknya, hubungannya dengan pemeliharaan anak, bahwa batas usia anak yang mampu berdiri sendiri atau dewasa adalah 21 tahun.

2. Skripsi yang ditulis Umi Habibah pada tahun 2013 yang berjudul “Analisis hukum Islam dan UU No. 23 tahun 2002 tentang Perlindungan Anak Terhadap Perjudohan Anak dalam Kandungan”.<sup>13</sup> Peneliti ini membahas bahwa menurut pemahaman orangtua yang menjodohkan anaknya, menjodohkan anak merupakan sebuah kewajiban dan perjudohan itu bukan sebuah kekerasan akan tetapi perjudohan itu merupakan salah satu cara untuk menjaga tali silaturahmi agar tidak putus.
3. Skripsi yang ditulis Durrotul ‘Ainiyah pada tahun 2006 yang berjudul, “Dampak Perkawinan Usia Muda Terhadap Kesejahteraan Keluarga di Kecamatan Tanah Merah Kabupaten Bangkalan”.<sup>14</sup> Peneliti ini membahas tentang bahwasanya dampak perkawinan usia muda terhadap kesejahteraan keluarga adalah kurangnya keharmonisan dalam keluarga, perekonomian rumah tangga tidak stabil, pendidikan anak-anak terputus, serta terganggunya kesehatan istri.

---

<sup>13</sup> Umi Habibah, “Analisis hukum Islam dan UU No. 23 tahun 2002 tentang Perlindungan Anak Terhadap Perjudohan Anak Dalam Kandungan” (skripsi--UIN Sunan Ampel, Surabaya, 2013).

<sup>14</sup> Durrotul ‘Ainiyah, “Dampak Perkawinan Usia Muda Terhadap Kesejahteraan Keluarga di Kecamatan Tanah Merah Kabupaten Bangkalan” (Skripsi--UIN Sunan Ampel, Surabaya, 2006).

4. Skripsi yang ditulis Hellyyatun pada tahun 1999 yang berjudul “Perkawinan Usia Muda dan Implikasinya Terhadap Pembentukan Rumah Tangga Sakinah dalam Perspektif Hukum Islam (Analisis Kasus di Kecamatan Pragaan di Kabupaten Sumenep)”.<sup>15</sup> Dalam kesimpulannya penulis ini menyebutkan bahwa implikasi kehidupan rumah tangga pasangan perkawinan usia muda kurang harmonis dalam membina rumah tangga, karena mereka belum siap baik secara fisik maupun psikis. Apabila ditinjau dari segi hukum Islam, perkawinan tersebut sah karena perkawinan tersebut dilaksanakan sudah memenuhi ketuan syari’ah yaitu rukun dan syarat perkawinan sudah terpenuhi.
5. Skripsi yang ditulis oleh Yuanita Maharani Purwanti pada tahun 2009 yang berjudul “Dinamika Psikologi Remaja Putri Yang Melakukan Pernikahan Dini di Desa Dumajah Kecamatan Tanah Merah Kabupaten Bangkalan Madura”.<sup>16</sup> Dalam kesimpulannya penulis ini menyatakan bahwa pernikahan dini yang terjadi di desa Dumajah akan berpengaruh pada dinamika psikologi remaja yang telah menikah.
6. Skripsi yang ditulis oleh Holilur Rohman pada tahun 2009 yang berjudul “Batas Umur Pernikahan Dalam Perspektif Hukum Islam (Studi Penerapan Teori *Al-Maslahah Al-Mursalah*)”<sup>17</sup> penulis membahas tentang

---

<sup>15</sup> Hellyyatun, “Perkawinan Usia Muda dan Implikasinya Terhadap Pembentukan Rumah Tangga Sakinah dalam Perspektif Hukum Islam (Analisis Kasus di Kecamatan Pragaan di Kabupaten Sumenep)” (Skripsi--UIN Sunan Ampel Surabaya, 1999).

<sup>16</sup> Yuanita Maharani Purwanti, “Dinamika Psikologi Remaja Putri Yang Melakukan Pernikahan Dini di Desa Dumajah Kecamatan Tanah Merah Kabupaten Bangkalan Madura” (Skripsi--UIN Sunan Ampel Surabaya, 2009).

<sup>17</sup> Holilur Rohman, “Batas Umur Pernikahan Dalam Perspektif Hukum Islam (Studi Penerapan Teori *Al-Maslahah Al-Mursalah*)”, (Skripsi--UIN Sunan Ampel Surabaya, 2009).



Labuhan Kecamatan Sresih Kabupaten Sampang”<sup>19</sup> dalam penelitian ini menyimpulkan bahwa urgensi pernikahan dini adalah sanksi hukum yang diberikan kepada orang yang melanggar aturan-aturan yang telah ditetapkan oleh Desa Labuhan dan hal ini juga dijadikan sebagai solusi hukum (*solution of law*) untuk mencegah terjadinya hal-hal yang tidak diinginkan dan untuk menjaga kehormatan masyarakat Desa Labuhan Kecamatan Sresih Kabupaten Sampang dan juga untuk menghindari fitnah.

9. Skripsi yang ditulis oleh Siti Nurul Hidayah pada tahun 2014 yang berjudul “Tinjauan Hukum Islam Terhadap Kawin Di Bawah Umur (Studi Kasus Di Desa Simorejo Kecamatan Kepohbaru Kabupaten Bojonegoro)”<sup>20</sup> tentang melakukan kawin karena tidak dapat melanjutkan sekolah dan mengganggu serta atas dasar cinta tanpa kesiapan lain seperti kedewasaan. Adapun pokok masalah dalam penelitian ini faktor-faktor penyebab terjadinya kawin di bawah umur kebiasaan yang telah dilakukan secara budaya adat, rendahnya tingkat pendidikan karna faktor ekonomi, rendahnya pengetahuan hukum karna faktor agama, dan dorongan/paksaan orang tua. Tinjauan hukum Islam dalam melaksanakan kawin dibawah umur menurut sebagian ulama diperbolehkan dengan alasan bahwa perkawinan merupakan sarana untuk menghindari dari perbuatan zina dan jiwa menjadi tenang.

---

<sup>19</sup> Alfian Farisi, “Tinjauan Hukum Islam Terhadap Urgensi Pernikahan Dini Di Desa Labuhan Kecamatan Sresih Kabupaten Sampang”, (Skripsi--UIN Sunan Ampel Surabaya, 2014).

<sup>20</sup> Siti Nurul Hidayah, “Tinjauan Hukum Islam Terhadap Kawin Di Bawah Umur (Studi Kasus Di Desa Simorejo Kecamatan Kepohbaru Kabupaten Bojonegoro)”, (Skripsi--UIN Sunan Ampel Surabaya, 2014).

















Bab kedua, penyusun menyajikan tinjauan umum tentang pengertian dan tujuan perkawinan, beserta rukun dan syarat perkawinan. Dan menyajikan secara garis besar tentang pengertian perlindungan anak.

Bab ketiga, berisi tinjauan umum tentang batas usia perkawinan, dengan sub bab batas usia perkawinan dalam hukum islam dan batas usia perkawinan dalam Undang-Undang Perkawinan. Serta berisi gambaran umum analisis tentang usia dewasa. Dan juga berisi tentang usia dewasa dalam Undang-Undang.

Bab empat, berisi tentang analisis hasil penelitian. Pada bab ini terdiri atas subbab pertama ketentuan usia perkawinan dan usia kedewasaan anak dalam UU Perkawinan No. 1 tahun 1974 dan UU Perlindungan Anak No. 23 tahun 2002, juga menyebutkan perkembangan psikologi remaja, perkembangan biologis remaja, dan remaja dalam perekonomian. Subbab kedua, relevansi antara ketentuan usia perkawinan dan usia kedewasaan anak dalam UU Perkawinan No. 1 tahun 1974 dan UU Perlindungan Anak No. 23 tahun 2002.

Bab kelima, berisi penutup yang terdiri dari kesimpulan dan saran. Dan yang terakhir adalah daftar pustaka.